

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Karlsruhe

Geschichte der Stadt und ihrer Verwaltung

1715 - 1830

Weech, Friedrich

Karlsruhe, 1895

Neue Organisation der Polizei

[urn:nbn:de:bsz:31-17279](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-17279)

Feuerungsmaterial wurde verbraucht 10 942 Meß Holz *), 820 Zentner Steinkohlen.

Neue Organisation der Polizei.

Die für Leben und Treiben der Einwohnerschaft Karlsruhes wichtigste der staatlichen Behörden war und blieb auf lange Zeit die Polizei. Sie hatte im Jahre 1800 eine neue Organisation erhalten. Die bis dahin in Kraft gewesene Einrichtung, wonach täglich ein anderes Mitglied der Polizeideputation den laufenden Dienst leitete, hatte sich auf die Dauer nicht bewährt und es wurde nunmehr ein Polizeidirektor für alle Vollziehungen ernannt, unter dessen Vorsitz jedoch die Deputation fortbestand. Dieses Amt erhielt der Freiherr von Drais, der sich während des Rastatter Kongresses in der gleichen Stellung vortrefflich bewährt hatte. Mit seinem Eifer und der Energie, die er, durch kollegialische Beschlußfassungen nicht gehindert, erfolgreich entwickelte, verband sich zu sehr erfreulicher Wirksamkeit die reiche Erfahrung der übrigen Deputationsmitglieder. Im Jahre 1808 wurde eine neue Polizeiordnung erlassen, welche den Wirkungskreis der Polizei und ihre Geschäftsbehandlung in eingehender Weise regelte. Auf kurze Zeit wurde im Jahre 1810 die Polizei, wie es früher der Fall gewesen war, wieder mit dem Oberamt vereinigt.

Armenpflege.

Das Armenwesen, dem, wie wir schon früher sahen, von jeher die besondere Sorge der Polizeibehörde zugewendet war, erhielt im Jahre 1800 eine neue Einrichtung. Die Stadt wurde zu diesem Zweck in 12 Bezirke geteilt, in jedem derselben verwaltete ein Bezirksangehöriger das freiwillige Amt eines Armenpflegers. Den Armenpflegern lag die genaue Beobachtung der Armen ihres Bezirkes und die Vertretung ihrer Interessen bei der Polizeidirektion ob. Nur wo es schlechtthin unmöglich war, den Armen Arbeitsgelegenheit zu verschaffen, wurde ihnen, in erster Reihe also schwachen, kranken und alten Personen, Unterstützung zugewendet. In dem außerordentlich strengen Winter von 1801—2, in welchem die Kälte besonders

*) Soviel wurde von dem herrschaftlichen Holzhof abgegeben.